

## **Postconflicto en Colombia: Impacto en la salud e investigación tras acuerdo de paz con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia - Ejército del Pueblo**

### **Colombia's postconflict: Impact on health and research after peace agreement with Revolutionary Armed Forces of Colombia-People's Army**

**Nati Castillo Humberto Alejandro**<sup>1,2</sup>.

#### **Estimado editor.**

El propósito de la carta es resaltar el impacto que puede tener el proceso de paz con uno de los principales grupos causales de conflictos armados más antiguos en nuestro país, Colombia: Las FARC-EP (Fuerzas armadas revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo). A lo largo de 50 años, este conflicto armado ha generado incalculables daños y millones de víctimas, siendo así, un impedimento importante y trascendente para el desarrollo social, político y económico del país<sup>1</sup>.

En la actualidad, la sociedad colombiana experimenta un cambio brusco referente a la situación de posconflicto; existen infinidad de pronósticos, tanto buenos como malos para los distintos ámbitos que conforman la humanidad, sin embargo, nuestra temática y visión va enfocada a lo nuestro: La salud. ¿Cómo repercute en la salud colombiana el posconflicto armado?

Para responder esto, es necesario analizar cifras y hechos, como lo siguiente: en un intervalo de los años 90 a la primera década del 2000, la cantidad de heridos por año, alcanzaban los 1000 en el Hospital Militar Central (centro especializado en trauma, que concentra militares lesionados víctimas del conflicto armado), mientras que para el año 2016 (período de tregua entre las FARC-EP y el gobierno), la suma de heridos no superaba los 36.

Aquí, contemplamos una primera conclusión: La cantidad de heridos reduce, lo que repercute sobre la inversión en salud, ya que, si se disminuye el número de heridos, la inversión actuará de manera proporcional, siendo posible priorizar en otras áreas concernientes a salud<sup>2</sup>.

Otro ámbito de nuestro interés, es la investigación científica en medicina, la cual se espera pueda desarrollarse con mayor facilidad teniendo en cuenta dos hechos: El primero, involucra la esperada reducción de la alta in-

versión en seguridad y defensa (cerca del 3,5% del PIB por año) siendo este monto redirigido a otros sectores del país, incluida entre estos, la inversión a la investigación científica<sup>3</sup>.

El segundo: contando con una inversión mayor, se espera explorar y estudiar zonas antes restringidas y calificadas de alta peligrosidad por la presencia del grupo armado<sup>4</sup>. Así, se aprovechará el territorio colombiano, reconocido como el segundo con mayor biodiversidad del planeta<sup>5</sup>.

Colombia tiene mucho potencial, y el panorama para una perspectiva de la salud pública y de la investigación, muestra un avance y desarrollo que antes se veía imposible. Es hora de aprovecharlo, reclamarlo y disfrutarlo.

#### **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

<sup>1</sup> Valencia CF, Suárez JA, Cogollos Á, Uribe RA, Flores GC. Heridos en combate, experiencia del Grupo de Trauma del Hospital Militar Central de Bogotá. *Rev Colomb Cir.* 2015; 30:18-23.

<sup>2</sup> Lizcano MF. Los heridos que ya no llegan al Hospital Militar. *Semana* [Internet]. [citado julio de 2017]. Disponible en: <http://especiales.semana.com/heridos-que-ya-no-llegan-al-hospital-militar/>

<sup>3</sup> Vargas Pulido W, Godoy Estrella E. Impact on Defense Spending on Economic Growth in Colombia in the last twenty years. *Revista Científica General José María Córdoba.* 2013;11(11):227-257.

<sup>4</sup> Alto comisionado para la Paz (OACP). ¿Cuáles son los beneficios y oportunidades de la paz?. [Video]. Colombia. [citado en julio de 2017]. Disponible en: <http://www.altocomisionado-paralapaz.gov.co/Prensa/Paginas/2016/agosto/Cuales-son-los-beneficios-y-oportunidades-de-la-paz.aspx>

<sup>5</sup> Sistema de Información de Biodiversidad de Colombia (SiB) Biodiversidad en cifras [Internet]. [citado julio de 2017]. Disponible en: <http://www.sibcolombia.net/biodiversidad-en-cifras/>

<sup>1</sup> Estudiantes de Medicina, IV semestre, Programa de Medicina, Facultad Ciencias de la Salud, Universidad del Quindío, Armenia, Quindío, Colombia.

<sup>2</sup> Miembros de Asociación Estudiantil en Investigación Médica de la Universidad de Quindío (ASEIMUQ), Armenia, Quindío, Colombia.

#### **Correspondencia a:**

Humberto Alejandro Nati Castillo

#### **E-Mail:**

alejonati98@gmail.com  
+573105162821

#### **Recibido:**

23 de julio de 2017

#### **Aceptado:**

11 de agosto del 2017

#### **Publicado:**

15 de agosto del 2017

[scientifica.umsa.bo](http://scientifica.umsa.bo)

#### **Fuentes de Financiamiento**

Autofinanciado

#### **Conflicto de Intereses**

Se declaró un conflicto de autoría.

Uno de los autores se retiró de manera voluntaria, este hecho ha sido comprobado por nuestro comité de ética.

El autor mencionado es el único dueño intelectual.